

VIOLENCIA DE GÉNERO EN CARTAGENA: REALIDADES Y DESAFÍOS

Valentina Casasbuenas Alegria, Valeria Castro Suárez¹

RESUMEN

Este artículo aborda la violencia de género en Cartagena, destacando su impacto en mujeres y la comunidad LGBTIQ+. Se enfoca en la prevalencia de violencia interpersonal y femicidios, y cómo estos reflejan desigualdades sociales y fallas en el sistema jurídico. Resalta la importancia de políticas públicas con enfoque de género, como la iniciativa de la Alcaldía para la Política Pública de Mujeres y Equidad de Género. Subraya la necesidad de servicios de apoyo integral para víctimas y la colaboración institucional para una atención efectiva. Concluye enfatizando la educación y sensibilización como herramientas para un cambio cultural hacia la igualdad y el respeto por los derechos humanos, y el rol vital del compromiso político y social para erradicar la violencia de género.

PALABRAS CLAVE

Comunidad LBTIGQ+, Violencia, Género, Cartagena, Femicidio, Desafíos

ABSTRACT

This article addresses gender violence in Cartagena, highlighting its impact on women and the LGBTIQ+ community. It focuses on the prevalence of interpersonal violence and femicides, and how these reflect social inequalities and failures in the legal system. Highlights the importance of public policies with a gender focus, such as the Mayor's initiative for Public Policy on Women and Gender Equality. Underlines the need for comprehensive support services for victims and institutional collaboration for effective care. It concludes by emphasizing education and awareness as tools for a cultural change towards equality and respect for human rights, and the vital role of political and social commitment to eradicate gender violence.

KEYWORDS

LGBTIQ+ Community, Violence, Gender, Cartagena, Femicide, Challenges

INTRODUCCIÓN

La violencia de género en Cartagena, es una problemática que afecta profundamente la estructura social y jurídica de la ciudad. Es una realidad que se manifiesta en las cifras alarmantes y en las historias de dolor que viven muchas mujeres y miembros de la comunidad LGBTIQ+. Este fenómeno no solo representa una violación a los derechos humanos de las mujeres y niñas, sino que también refleja las desigualdades sistémicas que persisten en la sociedad. Dicha situación no solo afecta a las víctimas directas, sino que también tiene un impacto profundo en la sociedad, perpetuando ciclos de discriminación y desigualdad.

¹ Estudiantes de segundo semestre de la Universidad Libre, sede Cartagena. Artículo orientado por el Mg. Oswaldo Enrique Ortiz Colon.

En el contexto cartagenero, la violencia de género se ve influenciada por factores socioeconómicos y culturales arraigados. La ciudad, conocida por su belleza histórica y turística, oculta tras sus murallas una problemática que afecta principalmente a las poblaciones más vulnerables. La situación se agrava cuando se considera la violencia letal: los feminicidios. En Cartagena, durante el 2023, se registraron tres feminicidios confirmados y once mujeres han sido asesinadas, aunque no todos los casos son procesados como tales. El reconocimiento y procesamiento adecuado de estos crímenes es crucial para la justicia y la prevención, pero la falta de claridad y la lentitud en las investigaciones a menudo llevan a la impunidad y a la invisibilización del delito.

Es imperativo reconocer, que la violencia de género no se limita a la violencia física. El maltrato psicológico y las agresiones verbales también son formas de violencia que dejan cicatrices profundas y duraderas. En Cartagena, muchas mujeres y miembros de la comunidad LGBTIQ+ enfrentan este tipo de violencia a diario, lo que demuestra la necesidad urgente de abordar todas las formas de violencia de género con acciones concretas y efectivas.

LA VIOLENCIA DE GÉNERO

Desde una perspectiva socio-jurídica, la violencia de género se entiende como un fenómeno complejo que involucra factores sociales, culturales, económicos y políticos. Las leyes y el sistema judicial, que deberían proteger a las víctimas y sancionar a los agresores, a menudo se ven influenciados por estereotipos y prejuicios de género que pueden llevar a la revictimización y a la impunidad.

La violencia de género en Cartagena no es un fenómeno aislado, sino el resultado de una historia larga y compleja de desigualdades sociales y de género. La ciudad, con su pasado colonial y su papel en la historia de Colombia, ha heredado estructuras de poder que históricamente han marginado a las mujeres y a las minorías sexuales. Estas estructuras se reflejan en la persisten-

cia de la violencia de género y en las dificultades para erradicarla.

La situación se vio agravada en el 2020 por la pandemia de COVID-19, donde las medidas de aislamiento han incrementado el riesgo de violencia contra las mujeres y niñas, al estar en constante convivencia con sus agresores y en condiciones de hacinamiento¹. Además, el acceso limitado a servicios de salud, denuncia y protección de derechos ha hecho más vulnerables a las mujeres y niñas frente a las diferentes formas de violencia.

SITUACIÓN ACTUAL EN CARTAGENA

En Cartagena, la violencia de género se ve exacerbada por factores como la pobreza, la falta de educación y las dinámicas del conflicto armado que ha afectado a Colombia durante décadas. Las mujeres y las personas LGBTIQ+ en Cartagena enfrentan barreras significativas para acceder a la justicia y a servicios de apoyo adecuados .

FACTORES ECONÓMICOS Y EDUCACIONALES

Los factores económicos y educacionales son determinantes en la perpetuación de la violencia de género en Cartagena. La pobreza y la falta de oportunidades educativas limitan las opciones de las mujeres y aumentan su vulnerabilidad a la violencia. Además, la educación en igualdad de género es esencial para cambiar las actitudes y comportamientos que sostienen la violencia de género.

INFLUENCIA DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Los medios de comunicación tienen un impacto significativo en la percepción pública de la violencia de género. En Cartagena, los medios a menudo perpetúan estereotipos de género y normalizan la violencia contra las mujeres y las poblaciones LGBTIQ+. Es crucial promover una representación mediática que desafie las normas de género dañinas y fomente una cultura de respeto y equidad.

ROL DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL

La comunidad internacional puede desempeñar un papel importante en la lucha contra la violencia de género en Cartagena. A través de la cooperación y el apoyo, organizaciones y gobiernos extranjeros pueden ayudar a fortalecer las instituciones locales, promover la educación en derechos humanos y apoyar iniciativas que busquen la igualdad de género. A pesar de los desafíos, hay signos de cambio y esperanza en Cartagena. Movimientos sociales, grupos de mujeres y organizaciones de la sociedad civil están trabajando incansablemente para combatir la violencia de género. Estos esfuerzos colectivos son fundamentales para lograr una transformación social que garantice la seguridad y la igualdad para todas las personas en Cartagena.

DESAFÍOS LEGALES Y ACCESO A LA JUSTICIA

En el ámbito legal, aunque Colombia cuenta con leyes que buscan proteger a las mujeres de la violencia de género, como la Ley 1257 de 2008, la implementación efectiva de estas normativas es un desafío constante. El acceso a la justicia para las víctimas es limitado, y la impunidad sigue siendo un obstáculo significativo.

Los desafíos legales en la lucha contra la violencia de género en Cartagena son numerosos y complejos. A pesar de los avances legislativos, la aplicación efectiva de las leyes sigue siendo una tarea pendiente. La falta de recursos, la insuficiente formación de los operadores de justicia en temas de género y la persistencia de estereotipos culturales contribuyen a la impunidad y al silencio de las víctimas. Uno de los principales obstáculos es la brecha entre la legislación existente y su implementación práctica. Las leyes, aunque bien intencionadas, a menudo no se traducen en acciones concretas que protejan a las mujeres y niñas de la violencia. Esto se debe, en parte, a la falta de conocimiento y sensibilización sobre estas leyes tanto en la población en general, como en las autoridades encargadas de hacerlas cumplir.

La coordinación interinstitucional es otro desafío significativo. Para que las leyes sean efectivas, es necesario que todas las instituciones involucradas, desde la policía hasta los servicios sociales y judiciales, trabajen de manera conjunta y coherente. Sin embargo, a menudo se encuentran con barreras burocráticas y falta de comunicación que impiden una respuesta integral y oportuna a los casos de violencia de género.

La victimización secundaria de las mujeres que denuncian la violencia es una preocupación adicional. El trato que reciben por parte de las autoridades puede ser revictimizante, lo que desalienta a otras mujeres a denunciar y perpetúa el ciclo de violencia. Es crucial que se establezcan protocolos de atención que garanticen un trato digno y respetuoso para las víctimas.

Finalmente, la necesidad de políticas públicas con enfoque de género es evidente. La reciente iniciativa de la Alcaldía de Cartagena para lanzar la formulación de la Políticas Pública de Mujeres y Equidad de Género es un paso en la dirección correcta. Esta política busca mejorar las condiciones institucionales, culturales y socioeconómicas de las mujeres en la ciudad y reducir las disparidades que enfrentan. Sin embargo, es fundamental que estas políticas se implementen de manera efectiva y que se asignen los recursos necesarios para su sostenibilidad y éxito.

La atención a las víctimas es otro aspecto crucial. Debe garantizarse que las mujeres y niñas que sufren violencia tengan acceso a servicios de apoyo integral, que incluyan asistencia legal, psicológica y médica. Estos servicios deben ser accesibles y estar equipados para responder a las necesidades específicas de las víctimas, asegurando su recuperación y reintegración a la sociedad. La coordinación entre las diferentes instituciones es esencial para una respuesta efectiva. El sistema judicial, la policía, los servicios de salud y las organizaciones sociales deben trabajar de manera integrada para brindar una atención rápida y eficaz. La creación de redes de apoyo y la colaboración entre entidades pueden mejorar significativamente la protección y el acompañamiento a las víctimas.

CONCLUSIÓN

Es imperativo que Cartagena, y Colombia en general, continúen trabajando para erradicar la violencia de género. Esto requiere no sólo un marco legal sólido, sino también un cambio cultural que promueva la igualdad de género y el respeto por los derechos humanos de todas las personas. La educación, la sensibilización y la participación activa de la comunidad son fundamentales para lograr este cambio. La violencia de género en Cartagena es un reflejo de una problemática más amplia que requiere una respuesta coordinada y comprometida de todos los sectores de la sociedad. Solo a través de un enfoque socio-jurídico integral, que abarque tanto la prevención como la sanción y la reparación, se podrá avanzar hacia la erradicación de este flagelo y la construcción de una sociedad más justa y equitativa para todas y todos.

La prevención es clave en la lucha contra la violencia de género. Es necesario educar a la población desde edades tempranas sobre la igualdad de género y el respeto mutuo. Las campañas de concientización deben ser constantes y llegar a todos los rincones de la ciudad, incluyendo las zonas más alejadas y vulnerables. La educación puede ser una herramienta poderosa para cambiar patrones de comportamiento y construir una cultura de paz y respeto.

Finalmente, es imprescindible que haya un compromiso político y social para erradicar la violencia de género. Las autoridades deben liderar con el ejemplo, implementando políticas públicas que promuevan la igualdad y sancionen la violencia. La sociedad civil, por su parte, debe mantenerse vigilante y activa, exigiendo justicia y apoyando a las víctimas. Solo así, con un esfuerzo conjunto y sostenido, Cartagena podrá avanzar hacia un futuro sin violencia de género.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Corporación SISMA Mujer. (2021). *Situación de las violencias basadas en género de población colombiana y venezolana en el marco de la pandemia por COVID-19*
- en Cartagena - Bolívar. Recuperado de: cartagena ok (r4v.info)
- García García, Y., Morales Espinosa, R., Esteban Aguirre, J., Sastoque Zapata, J., & Argente Villareal, A. (2016). *Violencia de género: escenarios sociojurídicos del conflicto en Guatemala y Colombia*. Revista Lasallista de Investigación, 13(2), 35- 45.[fecha de Consulta 7 de Junio de 2024]. ISSN: 1794-4449. Recuperado de: <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=69549127005>
- Fuentes Martínez, C., Hernández Salinas, C., Porto burgos, A., & Villalobos Jiménez,
- L. (s. f.). *Análisis de las violencias contra las mujeres en cartagena aproximación audiovisual*. repositorio unicartagena. Recuperado de: <https://repositorio.unicartagena.edu.co/bitstream/handle/11227/860/TESIS%20FINAL%20%286%29.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- L., Amador Cortezano, (2022). *Violencia intrafamiliar: Una mirada socio jurídica a este fenómeno social en Colombia*. Repositorio Unicartagena. Recuperado de: <http://repositorio.unisincartagena.edu.co:8080/xmlui/bitstream/handle/123456789/541/Violencia%20intrafamiliar%20una%20mirada%20socio-jur%C3%ADC3%ADdica%20a%20este%20fen%C3%83B3meno%20social%20en%20colombia.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Prins, I. J. B. (s. f.). *Noticia archivos - Cartagena Cómo Vamos*. Cartagena Cómo Vamos. <https://cartagenacomovamos.org/category/noticia/#:~:text=En%202020%2C%20en%20Cartagena%3A,presuntos%20delitos%20sexuales%20fueron%20mujeres>.
- Rodríguez, H. N. (2008). *Violencia de género en Cartagena de indias: Crónicas e imágenes de un amor que se revela*. Palabra. Tomado de: Violencia de género en Cartagena de indias: Crónicas e imágenes de un amor que se revela. Tratos inhumanos

y crueles | Revista Palobra palabra que obra
(unicartagena.edu.co)

- T. Maza Chamorro, (2021). *La violencia de género en cartagena de indias durante la pandemia del covid 19*, Universidad de Cartagena. Recuperado de: https://www.researchgate.net/publication/348977769_LA_VIOLENCIA_DE_GENERO_EN_CARTAGENA_DE_INDIAS_DURANTE_LA_PANDEMIA_DEL_COVID_19